担当した芦屋市の公園で当時を振り返るURの横山裕

## 震災から20年、 住民の思いとともに再生したまち

た茶屋之町と大桝町の一帯が、 ったのだ。 興という大仕事に携わることにな 屋市だった。1年目から、震災復 URでの最初の配属先はなんと 吉 年後、大学院卒業後に入社した は無縁に感じていた。ところが4 を専攻していた横山裕は、震災と に大きな被害を受けた。 水町、そして市場と住宅が密集し 店舗と住宅が建ち並ぶ前田町や清 この年、東京の大学で土木工学 横山が赴任して16年たった 特

> た人たちの思いがありました」 面積を減らして道路の幅を拡げて がら当時を思い返す。 「住宅が密集しているので宅地の 紙の上で線を引くのは簡単 土地にはそれまで暮らし

> > 和歌山県

は、一軒一軒を回る日々が続いた。 ことになり、 被災後に残った240棟の建物 120棟は移転せず残る 再生への説明に横山

## 土地に込められた思い

の仕事も務める岸本重男さんは当

芦屋で不動産屋を営み、消防団

だが、 植する方法はないのか、樹木の専 解してくれ 結果なら、まちのためなら、 耐えられないことがわかる。苦渋 門家に聴いて、徹底的に調べた。 れた、思い出の木だった。他へ移 があった。そこに住むお年寄り るを得なくなった、 を生かそうと必死に考えてくれた の思いでお年寄りに伝えると、 事業の中で、どうしても切らざ 生まれたときに記念に植えら 木は老齢で、 植え替えには 一本の桜の木 桜

災に負けない町をつくりたい思い 一生懸命受け止めながら、 20年の時を経て

illustration: Shigeyuki Sakata

日本の

変わる

no.35

「暮らし」と

「まち」

谷崎は名作「細雪」を書くが、 今度は阪神・淡路大震災が起きよ 東大震災より72年後の平成7年、 たのが、兵庫県芦屋市の知人宅だ を決める。そのとき初めに滞在し った。その芦屋を主要な舞台に、 した谷崎潤一郎は、関西への避難 この震災による芦屋市の死者は とは谷崎は知る由もない。

自分が担当した地区を眺めな

大正十二年、関東大震災に遭遇

海道本線と阪神電鉄に挟まれた、 半壊は4062棟にも上った。東 443人。建物全壊が4722棟、 が、

と理

がつまっています。それに耳を傾 「土地にはそこに住む人々の思い

て模索し続ける日々を送りました」 にはどうしたらいいか、話し合っ でいる方たちが落ちついて暮らす もある。両方をみつめながら、住ん 淡路島

思いました」 で、これは大変なことになったと てください、とすがって来る状況 芦屋中の人が、 私はすぐに消防団の詰め所に駆け ていた息子をまずは助け出して、 時をこう振り返る。 つけたんです。そうしたら、もう 「震災当日、 本棚の下敷きになっ 親を、子供を助け

け回った。 で、生き埋めになった人を助ける ため、被災した町を一心不乱に駆 岸本さんは、通信手段もない中

ど考えられなかったと述懐する。 中村治郎さんは当時は先のことな 芦屋市に居を構える西本商店の

プ・アンド・ビルドで建て変わっ やと思います」 方がしっかりと込められているん のようなもんはいまのこのまちの たまちではありますが、住民の魂 けているんです。ここはスクラッ あない。当時から私はそう思い続 受け入れながら生きていかなしゃ うこと自体は我々の力ではどうし こにある。 ようもない。そやから逆にそれを らしていた頃には想像もできなか 「震災は天災やから、起きてしま しいまちの姿が、 いまこ

## 強まった住民の絆

とっぱらって、町が明るくなりま

た。暗いアー

-ドも思い切って

うなまち並みやったこのあたり ついていて、救急車も入れないよ

震災後の区画整理で一変し

のまちに住んでいる。

「震災前は、隣の家との壁もくっ

災から20年後」を迎えたいまもな

中村さんは新しくなった芦屋

当時は考えられなかった、「震 まどうしよう。それだけでした」 「震災当時は、

20年後のことと

震災直後、プレハブを建てて暮

先のこととか考えられへん。

まちであると同時に、神戸や大阪 持っている土地なんです」 ってくる、それほど住民が愛着を 勤で芦屋を離れても、皆いずれ帰 の都会の風も流れてくる。 合い同士というこぢんまりとした 「このあたりは、皆昔からの知り 一度転

協議会の副会長を務めた。 を住民同士で話し合う、街づくり 淡路大震災後は、芦屋の復興計画 の西法寺の上原照子さん。阪神・ そう話すのは、芦屋市茶屋之町

> どのように進めていけばいい えていけばいいのか、 「まだ仮設住宅に住んでいる人 それを話し合うために勉強会 自分たちのまちを今後どう変 区画整理は 0)

に通ってきていました」

避けたい、 う中で、 はもちろん、デメリットまでも、 すれば、まちは具体的にどう変わ 備して広げたり、公園を作ったり 経験ですから、 でも時間ばかりがかかるのだけは 整理をする上で、一致したこと ながら説明してくれはったんです」 全部明らかにした上で図面を見せ るのかというポイントをメリ らんままでは前に進めません。そ りの目標地点が定まらず、 「まちを作り直すなんて初めての 新たなまち作りについて話し合 芦屋を愛する住民たちが、区画 何度協議しても新 URの方たちは、道路を整 住民同士の絆は強まった ということだった。 計画の詳細が分か しいまち作 いつま ット

の夢だったという。それから20年 民たちと語り合ったのは、今後へ 上原さんが地域の住 上原さんは東北・仙

> うになっている。 歩いてきた道を語る機会を持つよ ちのためになればと、 台の寺に出向き、被災された人た 自分たちの

び込んだURの横山裕は、いま、 阪神・淡路大震災から今年20 嬉しいのは、公園 新

重なってい した」に目指す姿と 災から20年後の「あ 被災地が東日本大震 「いま」は、東北の そこにある くだろ

のまち。

べき所と重なる。新

一日も早い東北の復興へ 全力で取り組んでいます

そして、新卒で芦屋の現場に飛 いまも復興の途上にあ

民の方々がまちを大事にしてくだ る東北の地の目指す 害を受け、 それは、東日本大震災によって被 しい付加価値を生み出している。 での伝統を受け継ぎながら、 年の節目を迎える芦屋は、これま さっているのが分かることですね」 道にひび割れがなかったりと、住 の落ち葉が掃除されていたり、歩 でも歩きます。 東北・岩手県の被災地の復興に携 わっている。「芦屋のまちをいま

しく再生した芦屋